

Historia itinerario 2
Nivel superior y nivel medio
Prueba 1 – el comunismo en crisis, 1976–1989

Martes 8 de noviembre de 2016 (tarde)

1 hora

Instrucciones para los alumnos

- No abra este examen hasta que se lo autoricen.
- Conteste a todas las preguntas.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[25 puntos]**.

Lea todas las fuentes atentamente y conteste todas las preguntas siguientes.

Las fuentes en este examen han sido adaptadas: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes []; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos ... ; los cambios de poca importancia no están señalados.

Estas fuentes y preguntas se refieren a China bajo el gobierno de Deng Xiaoping [Teng Hsiao-p'ing]: cambios políticos y sus límites, culminando en los incidentes de la plaza de Tiananmen (1989).

Fuente A David Goodman, profesor británico de política china, expresa en un libro académico, *Deng Xiaoping and the Chinese Revolution: A Political Biography* (Deng Xiaoping y la revolución china: una biografía política) (1994).

En la mayoría de los casos, aquellos que participaron en actividades del Movimiento Democrático [en 1978] se consideraban a sí mismos leales al partido pero pensaban que tenían la aprobación para demandar una democracia ya que esta había sido, de hecho, una palabra clave en la tercera asamblea plenaria [reunión del Comité Central]. Hubo, no obstante, uno o dos manifestantes y carteles que cuestionaron el monopolio del poder político del PCC [Partido Comunista Chino], e incluso al mismo Deng Xiaoping [Teng Hsiao-p'ing].

La reacción de Deng fue rápida para definir la nueva “democracia socialista”. En la conferencia del partido a finales de marzo de 1979, Deng formuló los “cuatro principios cardinales”... Todo lo que cuestionase cualquiera de esos cuatro principios se consideraría inmediatamente fuera de los límites permitidos.

Fuente B Chen Yizi [Ch'en I-tzu], ex-consejero político del gobierno chino, expresa en un artículo académico, “The Decision Process Behind the 1986–1989 Political Reforms” (El proceso decisorio detrás de las reformas políticas de 1986–1989) (1995).

A lo largo de 1986, la discusión sobre la reforma política tuvo lugar solo a nivel interno y no fue permitido que se desarrollara una discusión pública amplia. Quienes se enteraron de que la iniciativa estaba en marcha se mostraron descontentos con que las reformas no se desarrollaran más rápidamente y que la democratización no progresara más. Los estudiantes ... expresaron cada vez más abiertamente su descontento con los numerosos problemas que acompañaban al programa de reforma, tales como la inflación y la constante falta de libertad de opinión y de prensa. A finales del año, los estudiantes se lanzaron a las calles ... el movimiento fue pronto reprimido.

Durante este período, los líderes reformistas como Hu Yaobang [Hu Yao-pang] y Zhao Ziyang [Chao Tzu-yang] fueron atacados por los conservadores por su actitud tolerante hacia las manifestaciones estudiantiles. Hu fue destituido de su cargo como Secretario General del Partido.

Fuente C Peter Calvocoressi, autor de libros de historia, expresa en un libro general sobre historia mundial, *World Politics, 1945–2000* (Política mundial, 1945–2000) (2009).

En 1989 murió Hu Yaobang [Hu Yao-pang]. Su funeral se convirtió en la oportunidad para llevar a cabo manifestaciones masivas en las que los estudiantes de las universidades de Beijing se destacaron especialmente, protestando contra el lento ritmo del cambio, el fracaso económico y la corrupción persistente. Se les unieron intelectuales descontentos y obreros, y de pronto empezaron a tener un gran impacto no solo en la capital, sino también en unas 80 ciudades en toda la extensión de China. Suponían una amenaza, no necesariamente para el Partido Comunista, sino para su vieja camarilla [élite] dirigente. No obstante, para Deng [Teng] y para otros de su generación no había diferencia entre estas dos amenazas y significaban también una amenaza contra la misma China. Deng equiparaba el Partido a la revolución que este había llevado a cabo, y a la revolución con China. Todo aquel que se opusiera al Partido era por tanto un traidor a su país. Zhao Ziyang [Chao Tzu-yang] ... adoptó una postura de empatía y tolerancia, pero entre bastidores sus adversarios [rivales] más conservadores convencieron a Deng para que se uniera a su bando.

Fuente D Artículo titulado “Debemos oponernos inequívocamente [decisivamente] a los disturbios”, publicado en un periódico chino oficial, *People’s Daily* (26 de abril de 1989).

En los actos de duelo para conmemorar la muerte de Hu Yaobang [Hu Yao-pang], un gran número de ... obreros, agricultores, intelectuales, soldados del Ejército Popular de Liberación y jóvenes estudiantes expresaron su dolor de muchas formas ... El Partido y el gobierno adoptaron una actitud tolerante y moderada con respecto a algunas de las palabras y acciones inapropiadas de dichos jóvenes, que se produjeron en momentos de angustia emocional ... Pero un pequeño grupo de personas siguió aprovechándose del dolor de los estudiantes ...

Este minúsculo grupo de personas no está realmente comprometido con el duelo del camarada Hu Yaobang. Su objetivo no es promover la democracia socialista en China ni ellos están protestando simplemente porque se encuentran insatisfechos. Ellos están agitando la bandera de la democracia para destruir la democracia y la ley y el orden.

Por lo tanto, el Partido y el pueblo deben unirse y oponerse a esta agitación a fin de defender la armonía y unidad políticas que tanto nos costaron conseguir, proteger la constitución, y defender la democracia y la ley y el orden socialistas.

Véase al dorso

Fuente E Chai Ling, líder estudiantil de las protestas de la plaza de Tiananmen de 1989, pronuncia un discurso ante la multitud reunida en la plaza de Tiananmen.



1. (a) ¿Cuáles fueron, según la Fuente B, los límites de la reforma política en la China de Deng Xiaoping [Teng Hsiao-p'ing]? [3]
(b) ¿Qué mensaje transmite la Fuente E? [2]
2. Compare y contraste las opiniones expresadas en las Fuentes C y D sobre la naturaleza de las manifestaciones de 1989 y la respuesta del Partido a las mismas. [6]
3. Con referencia a su origen y propósito, juzgue el valor y las limitaciones de la Fuente A y de la Fuente D para los historiadores que estudien el cambio político en la China de Deng Xiaoping [Teng Hsiao-p'ing]. [6]
4. Utilizando las fuentes y sus propios conocimientos, examine la medida en que hubo un cambio político en la República Popular de China entre 1978 y 1989. [8]